



Préparé par les Représentants Régionaux de la CMM pour le 19 janvier 2025, ou à tout autre moment qui convient à votre assemblée en 2025.

Dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale

Documents pour le culte

Thème et textes

a. Thème :

Le courage d'aimer

b. Pourquoi avoir choisi ce thème :

Dans la tradition anabaptiste, les premiers baptêmes ont eu lieu en secret à Zurich, en Suisse, le 21 janvier 1525. Un petit groupe de disciples de Jésus a agi ensemble avec courage sur la base de leur compréhension commune de l'Écriture et de l'Église, différente de leur contexte politique et religieux. Aujourd'hui, il existe dans le monde entier des églises de tradition anabaptiste qui agissent ensemble avec le courage de s'aimer les uns les autres, indépendamment de nos contextes politiques et religieux qui nous séparent trop souvent.

c. Textes bibliques :

Ancien Testament :
Genèse 50,15-21

Psaume :
Psaume 133

Évangile :
Luc 7,36-50

Nouveau Testament :
1 Jean 4,7-21

d. Liens entre le thème et les textes bibliques :

- Joseph a pardonné à ses frères et a pris soin d'eux.
- Qu'il est bon et agréable de vivre ensemble dans l'unité !
- La femme a courageusement montré son amour pour Jésus, et ce d'une manière qui dépassait les limites du raisonnable.
- Aimons-nous les uns les autres, car l'amour vient de Dieu.

2 Sujets de prières

- Seigneur, nous te rendons grâce pour ta création, avec toute sa beauté et sa diversité sur la terre et dans les cieux.
- Seigneur, nous te demandons pardon pour notre incapacité à être à la hauteur de ton plan et de ton dessein. Nous te demandons le courage et la force de suivre les enseignements de Jésus pour participer avec toi à la restauration de ton royaume dans un monde brisé et en désordre.
- Ensemble, nous prions pour que nous puissions reconnaître et affirmer l'œuvre transformatrice de l'Esprit Saint dans la vie de nos sœurs et frères des différentes unions d'églises nationales, et vivre dans l'unité qui nous a été donnée dans le Christ Jésus notre Seigneur.
- Prions pour que l'amour de Dieu circule à travers les églises jusqu'aux jeunes de leurs communautés, leur apportant le message de Jésus. Priez pour les églises dans certaines régions du monde qui doivent relever le défi d'un grand nombre d'enfants et de jeunes adultes.
- Prions pour les églises dans certaines régions du monde qui sont confrontées au vieillissement de leurs membres.
- Prions pour l'événement de la CMM du 29 mai 2025 à Zurich, pour commémorer les 500 ans de l'anabaptisme, dans le contexte de relations renouvelées avec l'Église Réformée (CMER).
- Prions pour les besoins actuels de la famille de la CMM, que vous trouverez sur la page de prières de la CMM : mwc-cmm.org/fr/prayers

3 Suggestions de chants

Suggestions de chants du Recueil International de Chants 2022

Afrique #22

Somlandela / We will follow / Je te suivrai / Seguiremos

Asie : #11

Kirisuto no heiwa / May the Peace of Christ

OU #12

Dalam Yesus kita bersaudara / In Jesus Christ We are One Family

Europe # (1990)

[Vrede dragen in Gods naam / We are people of God's peace, words by Menno Simons, Worship Together #677](#)

Amérique Latine : #30

Cantai ao Senhor / Oh Sing to the Lord / Cantad al Señor / Pujilah Tuhan

Amérique du Nord : #36

True Evangelical Faith / Le fe de Cristo / Wahrer Glaube wird / Iman Injili Yang Murni

Les vidéos des chansons sont disponibles en ligne sur le site mwc-cmm.org/fr/dimanche-de-la-fraternite-anabaptiste-mondiale.

Veuillez vérifier les accords concernant les droits d'auteur dans votre assemblée avant d'utiliser ces chants lors de rassemblements publics.



4

Multimédia et matériels supplémentaires

Dans ce dossier (pages 3-13)

- Suggestion de liturgie pour l'accueil et l'envoi
- Prédication
- Commémorer les 500 ans de l'anabaptisme avec l'histoire, la liturgie et la réconciliation
- Activité pour les enfants
- Suggestions pour l'offrande et la dîme
- Idées pour célébrer



6

Ressources supplémentaires

Voir mwc-cmm.org/fr/dimanche-de-la-fraternite-anabaptiste-mondiale

- Ressources écrites en ligne en anglais, espagnol, français, allemand, हिंदी et portugais
- Lecture en video des textes bibliques.
- Prédications en vidéo en anglais, espagnol, français et en allemand
- Témoignages vidéo en anglais, espagnol, français, 中文 et Swahili
- Vidéos de chants
- Photos
- Carte des célébrations

5

Offrande

- En ce dimanche de la fraternité anabaptiste mondiale, la CMM invite les églises à collecter une offrande spéciale pour notre communauté anabaptiste mondiale. L'idée est d'inviter chaque membre à donner l'équivalent du coût d'un repas local pour soutenir les réseaux, les ressources et les Commissions de notre famille spirituelle mondiale de la CMM, et de reconnaître ainsi que nous sommes tous ensemble membres de celle-ci. C'est une somme raisonnable pour presque tous les membres de la CMM sur la planète, sauf en situation de sécheresse, d'inondations et de violence.
- Sacrifier un repas, c'est notre humble manière de remercier Dieu et d'apporter un soutien aux ministères de la CMM pour le Seigneur.
- Allez à la [page 8](#) pour d'autres idées pour célébrer un temps d'offrande spécial dans le cadre du Dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale.



First Mennonite Hutchinson KS, États-unis



Jeunesse de GKMI Kudus, Indonésie

Les textes bibliques, les prières, les chants suggérés, les idées de message, les témoignages et les documents supplémentaire inclus dans ce dossier ont été préparés par des membres de la CMM à partir de leur propre expérience dans leur contexte. Les enseignements ne sont pas forcément représentatifs de la position officielle de la CMM.

Coordonnées :

César García, Secrétaire général de la CMM, ✉ cesargarcia@mwc-cmm.org

Janet Plenert, Coordinateur des Représentants Régionaux de la CMM, ✉ janetplenert@mwc-cmm.org

Envoyez vos histoires, photos, vidéos ou œuvres d'art à 📷 photos@mwc-cmm.org



Commémorer 500 ans d'anabaptisme

Partie A : L'origine de l'anabaptisme en 1525

Partie B : L'origine des anabaptistes/mennonites dans votre pays

Partie C : La CMER et la CMM

Partie D : Une liturgie de gratitude par la CMM

Ce dossier a pour but de contextualiser les 500 ans de l'anabaptisme — celui d'hier et d'aujourd'hui. Nous vous invitons à utiliser autant de ce matériel que vous le désirez, en fonction de votre situation locale. N'oubliez pas de mentionner l'histoire de l'anabaptisme dans votre pays et la genèse de votre propre église.



Carte de migration des Mennonites vers 1525-1970.
Photo : Mennonite Heritage Village, no d'acquisition 1972.2.1,
© John Henry Friesen

Partie A : L'origine de l'anabaptisme en 1525

Le mouvement anabaptiste a commencé dans le cadre d'un mouvement de renouveau au sein de l'Église catholique en Europe au début du XVI^e siècle. Une partie de son inspiration vient de la tradition catholique : le fort sens de la discipline et de la communauté que l'on retrouve dans le monachisme, par exemple, l'attention portée sur le Saint-Esprit que l'on pourrait trouver dans le mysticisme catholique, ou l'accent mis sur le fait de suivre Jésus dans la vie quotidienne dans *L'Imitation du Christ*, de Thomas à Kempis. L'anabaptisme doit également beaucoup à Martin Luther et au premier mouvement de la Réforme, en particulier en ce qui concerne l'accent mis par

Luther sur l'autorité des Écritures et son insistance sur la liberté de la conscience chrétienne. Ce mouvement a aussi été façonné par de profonds troubles sociaux et économiques de l'époque, menant à la guerre des paysans de 1524-1525.

Les anabaptistes eux-mêmes, cependant, auraient dit qu'ils essayaient simplement d'être de fidèles disciples des enseignements de Jésus et de suivre l'exemple de l'église primitive.

Un événement en 1525 vient marquer symboliquement les débuts du mouvement anabaptiste : un petit groupe de réformateurs chrétiens s'est réuni pour un culte secret à Zurich, en Suisse. Le groupe était frustré par l'hésitation de leur chef, Ulrich Zwingli, à adopter les changements aux rituels catholiques qu'ils étaient tous convaincus que la Bible exigeait, en particulier en ce qui concerne la messe et le baptême des enfants. D'après leur lecture des Écritures, le vrai baptême chrétien suppose un engagement conscient à suivre Jésus — ce dont aucun enfant n'est capable. Ainsi, le 21 janvier 1525, ce petit groupe accepta de se baptiser à l'âge adulte. Bien qu'il faille un certain temps avant que la pleine signification du baptême ne devienne claire, les premiers anabaptistes avaient compris que cet acte symbolisait la présence du Saint-Esprit dans le don de la grâce de Dieu, un engagement à mener une vie de disciple au quotidien et l'appartenance à une nouvelle communauté du peuple de Dieu.



Nommés par leurs détracteurs

Les membres du mouvement se désignaient généralement eux-mêmes sous le nom de « Frères » (*Brüder*) — ou plus tard par le terme plus descriptif « du baptême » (*Taufgesinnten*). Leurs opposants les ont qualifiés d'anabaptistes (= rebaptiseurs), en partie parce que le « rebaptême » était une infraction pénale dans le Saint Empire romain, passible de la peine de mort. Au début, le groupe a résisté au terme « anabaptiste » car dans leur esprit, ils ne rebaptisaient pas, mais baptisaient correctement pour la première fois. Mais avec le temps, le nom est resté. Aujourd'hui, anabaptiste est un terme français qui englobe tous les groupes issus de la Réforme qui pratiquaient le baptême des croyants (plutôt que des enfants), et les dénominations qui en descendent comme les Amish, les Mennonites et les Huttérites.

Une identité forgée par nécessité

Au fil du temps, cependant, un mouvement cohérent a émergé. Son identité s'est forgée, en partie au moins, de par la nécessité de répondre à plusieurs besoins spécifiques. Premièrement, en réponse aux accusations d'hérésie par les autorités religieuses et politiques dans la première moitié du XVI^e siècle, les anabaptistes se sont rapidement définis comme des chrétiens fidèles et croyant en la Bible. Deuxièmement, des voix militantes parmi eux, prêtes à imposer le changement social et religieux par la violence, ont forcé les anabaptistes à clarifier leur identité en tant que chrétiens pacifiques, respectueux des lois et non-violents dont la seule arme était l'amour. Et enfin, face aux dissidents spiritualistes qui privilégiaient une expérience religieuse interne qui pouvait éviter les disputes théologiques et passer inaperçus par les autorités, les anabaptistes ont été obligés de défendre la nature publique et visible de l'église.

Trois courants émergent

Malgré la diversité évidente de la théologie et de la pratique parmi la première génération d'anabaptistes, trois groupes cohérents ont émergé dans les années 1540 : les Frères suisses dans les territoires germanophones ; les Huttérites en Moravie ; et les mennonites des Pays-Bas et de l'Allemagne du Nord qui guidés par Menno Simons. Bien que ces groupes diffèrent sur des points importants, ils se reconnaissent néanmoins comme membres de la même tradition religieuse, de sorte que leurs désaccords internes prennent souvent la forme d'une querelle de famille.



— *Extraits de Stories : How Mennonites Came to Be, de John D. Roth, Herald Press, 2006. Adapté et utilisé avec la permission de l'auteur.*

Au cours des 500 années qui ont suivi, l'anabaptisme s'est répandu dans de nombreux pays à travers le monde, avec pour chacun d'entre eux sa propre histoire. La Conférence mennonite mondiale a été créée il y a 100 ans pour rassembler les nombreuses églises issues des différents courants de l'anabaptisme en vue de la communion fraternelle, de la louange, du témoignage et du service.

Plus de lecture : Anabaptist World : 2 mars 2015, « The Birth of Anabaptism » (en anglais)

anabaptistworld.org/the-birth-of-anabaptism/



Commémorer 500 ans d'anabaptisme

Partie A : L'origine de l'anabaptisme en 1525

Partie B : L'origine des anabaptistes/mennonites dans votre pays

Partie C : La CMER et la CMM

Partie D : Une liturgie de gratitude par la CMM

Ce dossier a pour but de contextualiser les 500 ans de l'anabaptisme — celui d'hier et d'aujourd'hui. Nous vous invitons à utiliser autant de ce matériel que vous le désirez, en fonction de votre situation locale. N'oubliez pas de mentionner l'histoire de l'anabaptisme dans votre pays et la genèse de votre propre église.



Irma Sulistyorini

Partie B : L'origine des anabaptistes/mennonites dans votre pays

N'oubliez pas de parler de l'histoire de votre assemblée et du développement des églises anabaptistes/mennonites dans votre pays.

Des résumés utiles sont disponibles sur l'**Encyclopédie anabaptiste mennonite mondiale électronique (GAMEO)**. Cherchez le nom d'un pays pour en savoir plus sur les mouvements anabaptistes de la région.

gameo.org

Le wiki anabaptiste propose aussi des articles sur les anabaptistes de nombreux pays.

[anabaptistwiki.org/mediawiki/index.php?title=Global Anabaptist Wiki](http://anabaptistwiki.org/mediawiki/index.php?title=Global_Anabaptist_Wiki)





Commémorer 500 ans d'anabaptisme

Partie A : L'origine de l'anabaptisme en 1525

Partie B : L'origine des anabaptistes/mennonites dans votre pays

Partie C : La CMER et la CMM

Partie D : Une liturgie de gratitude par la CMM

Ce dossier a pour but de contextualiser les 500 ans de l'anabaptisme — celui d'hier et d'aujourd'hui. Nous vous invitons à utiliser autant de ce matériel que vous le désirez, en fonction de votre situation locale. N'oubliez pas de mentionner l'histoire de l'anabaptisme dans votre pays et la genèse de votre propre église.

J. Nelson Kraybill



Partie C : La CMER et la CMM

Une déclaration commune de confession, de gratitude et d'engagement

La Conférence mennonite mondiale a envoyé plusieurs personnes pour participer au dialogue œcuménique en cours avec la Communion mondiale d'Églises réformées (CMER). Il s'agit de l'une des Églises d'État qui, dans les années 1500, a persécuté les premiers anabaptistes en Europe.

Ce groupe de théologiens de la CMER et de la CMM a préparé un communiqué commun qui sera rendu public le 29 mai 2025 à Zurich (Suisse).



wcfc.eu

Le titre du texte est « **Rétablir l'unité de notre famille : à la recherche d'un témoignage commun** ». Cette déclaration comprend des passages dédiés à la reconnaissance et à la célébration de notre confession commune de Jésus comme Seigneur, à la confession et à la lamentation, et elle se termine par l'appel de Dieu à l'unité et à la paix. Le communiqué peut être consulté sur le site de la CMM :

mwc-cmm.org/fr/node/5076

Plutôt que de « résoudre » les divergences théologiques historiques qui nous ont divisés avec la CMER, la CMM souhaite à présent mettre l'accent sur les endroits dans le monde où les mennonites et les églises réformées sont des témoins ensemble.



Commémorer 500 ans d'anabaptisme

Partie A : L'origine de l'anabaptisme en 1525

Partie B : L'origine des anabaptistes/mennonites dans votre pays

Partie C : La CMER et la CMM

Partie D : Une liturgie de gratitude par la CMM

Ce dossier a pour but de contextualiser les 500 ans de l'anabaptisme — celui d'hier et d'aujourd'hui. Nous vous invitons à utiliser autant de ce matériel que vous le désirez, en fonction de votre situation locale. N'oubliez pas de mentionner l'histoire de l'anabaptisme dans votre pays et la genèse de votre propre église.

Partie D : Une liturgie de gratitude par la CMM

Inspirée du Psaume 136

C'est la fidélité de Dieu et son message du salut par Jésus-Christ que nous célébrons, car il a été transmis de génération en génération pendant plus de 500 ans, pour nous parvenir aujourd'hui.

Célébrez le SEIGNEUR car il est bon,
Car sa fidélité est pour toujours*

Célébrez le Dieu des dieux,
Car sa fidélité est pour toujours

Célébrez le Seigneur des seigneurs,
Car sa fidélité est pour toujours

Il est l'auteur intelligent des cieux et de la terre,
Il a construit son église pour être le corps du Christ sur la terre,

Il renouvelle l'église à travers les âges,
Célébrez le SEIGNEUR car il est bon,
Car sa fidélité est pour toujours

Il a inspiré les réformateurs radicaux par le témoignage du Saint-Esprit il y a 500 ans, leur donnant une vision renouvelée de ce que veut dire suivre Jésus

Il a permis de mieux comprendre l'appel de Dieu dans nos vies,
Fondé sur Jésus, sur la Bible, sur le discernement communautaire, le discipulat et l'amour des ennemis.

Célébrez le SEIGNEUR car il est bon,
Car sa fidélité est pour toujours

Par l'Esprit, il a appelé des témoins pour partager la bonne nouvelle à travers le monde.

Il a inspiré de nouvelles assemblées à témoigner de l'amour de Dieu pour toutes les cultures et toutes les terres,

Célébrez le SEIGNEUR car il est bon,
Car sa fidélité est pour toujours

Il est Seigneur sur [nom de l'église] en [nom du pays]

Il nourrit et renforce notre assemblée pour répondre à l'appel de Dieu dans nos vies.

Fondé sur Jésus, sur la Bible, sur le discernement communautaire, le discipulat et l'amour des ennemis.

Célébrez le SEIGNEUR car il est bon,
Car sa fidélité est pour toujours

Il œuvre à travers la famille mondiale de foi que nous appelons la Conférence Mennonite Mondiale. Il fait pousser une église qui transcende les barrières de la race, de l'ethnie et de la langue, Il nous appelle ensemble en communion (*koinonia*) à suivre Jésus, vivre l'unité et construire la paix.

Célébrez le SEIGNEUR car il est bon,
Car sa fidélité est pour toujours

Célébrez le SEIGNEUR car il est bon,
Célébrez le Dieu des dieux,

Célébrez le Seigneur des seigneurs,
Car sa fidélité est pour toujours

*Le refrain «**Car sa fidélité est pour toujours**» peut être remplacé par «**Car l'amour de Dieu n'abandonne jamais**» pour toutes les réponses.



Idées pour l'offrande

First Mennonite Church Calgary, Alberta, Canada



La CMM invite les Églises membres à faire une offrande spéciale pour la communauté de l'Église anabaptiste mondiale lors du Dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale.

Une façon de le faire est d'inviter chaque membre de l'assemblée à contribuer avec un montant équivalent à un repas dans leur propre communauté afin de soutenir les réseaux et les ressources de notre famille mondiale d'Églises anabaptistes. Sacrifier un repas est notre humble manière de remercier Dieu et de soutenir les ministères courants de Dieu à travers l'église.

Ce don « **d'un repas** » (la valeur équivalente d'un dans son propre pays) par personne, une fois par an est quelque chose que la plupart des membres de la CMM peuvent faire, excepté lors de famine ou de violence. Les personnes qui ont les moyens peuvent donner beaucoup plus que cela, et devraient être encouragées à le faire. D'autres, dont les ressources sont plus limitées, pourraient considérer donner l'équivalent monétaire d'un des éléments qu'elles incluraient dans un repas.

Voici quelques suggestions pour préparer le temps de l'offrande dans votre assemblée :

1. Prévoyez que les offrandes « d'un repas » soient déposées dans un panier spécial à l'avant, ou dans des contenants culturellement appropriés et en lien avec les repas, lors du culte pendant un temps d'offrandes dédié et séparé de celui qui a lieu habituellement.
2. Prévoyez un repas communautaire partagé ensemble avant ou après le culte du dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale.
 - Ça pourrait être une « auberge espagnole » où chaque famille amène de grand plat à partager, avec un panier réservé pour l'offrande pour « payer » son repas.
 - Chaque famille pourrait ramener un repas tout préparé. Ces repas préparés sont alors mis aux enchères, vendu ou participation libre pour être ramenés à la maison et être mangé en famille, ou ensemble après le culte.
3. Prévoyez un temps de jeûne et de prière pour l'Église mondiale pendant un repas avant ou après le culte du dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale, et faites une offrande pour la CMM pendant ce temps, représentant approximativement la valeur du repas qui n'est pas consommé par les participants à ce jeûne.

Les fonds recueillis par cette offrande spéciale dans chaque assemblée peuvent être envoyés directement à la Conférence Mennonite Mondiale en utilisant les différents moyens expliqués sur notre site (mwc-cmm.org/fr/faire-un-don).

Autrement, ces dons peuvent être envoyés au bureau de votre union d'église nationale avec la précision de transmettre les fonds à la CMM. Désignez précisément les offrandes comme destinées à la Conférence Mennonite Mondiale, et indiquez que c'est une offrande dans le cadre du dimanche de la Fraternité Anabaptiste Mondiale.



Idées pour le temps des enfants

BICC Mt Pleasant Harare, Zimbabwe



Shot on Tab 12
Powered by Blackview



Photo adaptée avec Adobe Firefly

Activité « Le courage d'aimer »

Luc 6,32 dit : si tu aimes celui qui t'aime, pourquoi t'attendre à une reconnaissance particulière ?

Les êtres humains ont tendance à aimer ceux qui les aiment. Il est facile d'aimer ceux qui nous aiment ou qui sont bons avec nous. Mais Jésus nous enseigne à aimer ceux qui ne nous aiment pas.

Nous devons avoir le courage d'aimer et d'accepter toutes sortes de personnes autour de nous. Et cela n'est possible que lorsque nous avons Jésus dans notre cœur.

Voici une activité à faire avec les enfants pour réfléchir au courage d'aimer.

Matériel nécessaire :

1. Différentes couleurs de papier cartonné, avec du rouge et du blanc
2. Un crayon ou un marqueur
3. Ciseaux
4. Colle

Étapes :

1. Dessinez et coupez un grand cœur avec le papier cartonné rouge.
2. Dessinez et découpez une croix avec le papier blanc. La croix doit pouvoir rentrer dans le cœur.
3. Coupez de petits cercles dans les autres couleurs de papiers. Dessinez dessus des visages avec toutes sortes d'expressions. *(Ces cercles représentent les différents types de personnes que nous avons autour de nous, certaines sont tristes, d'autres heureuses, d'autres en colère).*
4. Collez la croix à l'intérieur du cœur *(cela représente la présence de Jésus dans notre cœur).*
5. Collez les différents visages dans le cœur.

Cette image du cœur va nous aider à comprendre que nous pouvons aimer et accepter toutes sortes de personnes dans nos vies lorsque nous avons l'amour de Jésus en nous.

— contribution de Amita Siddh, Rajnandgaon Mennonite Church, Église Mennonite d'Inde.



Idées pour célébrer 500 ans d'anabaptisme

1. Participez en personne, ou rejoignez-nous en ligne le 29 mai 2025

Le jeudi 29 mai 2025, la Conférence Mennonite Mondiale (CMM) accueillera des invités du monde entier pour **Le courage d'aimer — Anabaptisme : 500 ans**. Cette journée de célébration commémore la naissance du mouvement anabaptiste à Zurich (Suisse).

Après des ateliers, des concerts, une table ronde et une visite historique à pied, les participants se réuniront pour un culte œcuménique à l'église Grossmünster.

Pour construire la paix et témoigner de la réconciliation récente, la CMM invite des responsables de communions mondiales (catholiques, luthériens et réformés) qui étaient autrefois en désaccord profond avec le mouvement anabaptiste. Tous les événements sont accessibles à pied et à distance de marche les uns des autres.

Le dernier culte se déroulera en anglais et sera traduit en français, en espagnol et en allemand. Le culte à 15 heures (UTC) sera retransmis en direct.

2. Organisez votre propre rassemblement local ou régional

Célébrez ensemble lors d'un culte et/ou d'un repas en utilisant ce matériel de culte et en mangeant avec des frères et des sœurs. Ce pourrait être lors de l'AWFS, le 19 janvier 2025, ou le 29 mai 2025, ou à tout autre moment qui conviendra dans votre propre contexte.



Lisa Carr-Pries

3. Créez et partagez vos dons et témoignages

Identifiez les aspects du message anabaptiste qui nous touchent aujourd'hui. Créez vos propres témoignages, sermons, œuvres d'art. Partagez-les sur les médias sociaux, affichez-les dans vos maisons ou dans les églises, etc.

Avec chacune de ces actions, nous rendons grâce et, en même temps, nous identifions comment nous nous sentons appelés à répondre en partageant et en vivant fidèlement le message de l'amour de Dieu, ici et maintenant.

Karla Braun





Liturgies et symboles pour le rassemblement et la bénédiction

Sur une table devant tout le monde, placez cinq bougies de couleurs différentes, une pour chaque continent, au-dessus d'une carte du monde (ou à côté d'un globe terrestre), ainsi qu'une bougie blanche au milieu, symbolisant le Christ.

Au début du culte, nommez chaque continent au fur et à mesure que sa bougie est allumée, en reconnaissant les frères et sœurs de chaque continent.

Allumez la bougie du Christ en dernier (ou en premier) car elle est source de lumière pour l'Église partout dans le monde.

Invitation à la louange

Invitez à la louange au début du culte avec cette prière inspirée du Psaume 133.

Alors que nous pourrions être enclins à nous vanter

rassemblons-nous avec humilité

Oh quel plaisir, quel bonheur lorsque le peuple de Dieu demeure ensemble.

Alors que nous pourrions être tentés d'avoir des mots durs,

rassemblons-nous avec tendresse.

Oh quel plaisir, quel bonheur lorsque le peuple de Dieu demeure ensemble.

Alors que nous pourrions vouloir que tout arrive tout de suite

rassemblons-nous avec patience

Oh quel plaisir, quel bonheur lorsque le peuple de Dieu demeure ensemble.

Alors que le monde autour nous encourage souvent à la haine

rassemblons-nous avec amour

Oh quel plaisir, quel bonheur lorsque le peuple de Dieu demeure ensemble.

Avec humilité, tendresse, patience, amour et unité,

Adorons le Dieu qui nous a rassemblés

— écrit par le Reverend Joanna Harader, un pasteur mennonite au Kansas, États-Unis.

Envoi

Utilisez cet envoi et bénédiction inspiré par 1 Jean 4.7-21 à la fin du culte.

Allez, et aimez le monde et tous ceux qui l'habitent, car l'amour est de Dieu.

Proclamez le salut du Seigneur à tous les peuples

Restez en Jésus-Christ, et tels des plantes dans un jardin, abreuvez-vous de Dieu.

Et que Dieu, le Créateur, puisse prendre soin de vous, et vous faire épanouir;

Que Jésus le Christ demeure en vous et vous donne la vie;

Et que le Saint-Esprit chasse toutes vos peurs, et vous remplisse de l'amour de Dieu.

Partons en paix, pour aimer et servir le Seigneur,

... Dans le nom du Christ. Amen.

— écrit par le Révérend Gerald Hildebrand, un pasteur mennonite, Manitoba, Canada

Bénédiction

Utilisez cet appel à deux voix venu d'Afrique comme bénédiction à la fin du culte.

Responsable : Dieu est bon

Assemblée : En tout temps

Responsable : En tout temps

Assemblée : Dieu est bon

Responsable : En tout temps

Assemblée : Dieu est bon

Responsable : Dieu est bon

Assemblée : En tout temps



Cadre biblique pour la préparation du sermon

Psaume 133

Introduction

Y a-t-il des odeurs qui vous reviennent en mémoire ?

L'odorat est l'un des sens les plus fascinants que nous ayons. Une odeur peut vous évoquer l'agréable souvenir d'un repas que vous aimiez enfant, tandis que les mauvaises odeurs suscitent le dégoût.

L'unité de l'Église est semblable à votre odorat : elle vous inspire l'espoir et la force lorsque vous la vivez, ou elle vous donne envie de vous écarter et de vous enfuir lorsque des conflits mal gérés la font s'évaporer.

Et c'est bien de cela qu'il s'agit dans le Psaume 133.

Contexte littéraire

Le Psaume 133 fait partie d'un groupe de 15 Psaumes appelés « Psaumes des montées ».

Le premier de cette série, le Psaume 120, exprime la douleur de la discorde et de l'hostilité, tandis que le Psaume 133, à la fin, répond à la question posée dans le Psaume 120 : comment parler de paix au milieu d'une société qui choisit la guerre ?

Contexte historique

Il est possible que les pèlerins qui ont vécu l'exil aient utilisé les Psaumes des montées lorsqu'ils se rendaient à Jérusalem pour célébrer une grande fête. Il s'agit de Psaumes courts qui, lorsqu'ils sont chantés, confortent les convictions et les valeurs fondamentales qui nous rappellent les contextes d'oppression et les souffrances comme celles des israélites en exil.

Une interprétation de ce passage :

L'unité, une réalité visible

Même si certaines versions ne traduisent pas le premier mot qui suit le titre, *hinneh*, ou « regarde », est très significatif. En invitant à « regarder », le texte souligne que l'unité du peuple de Dieu n'est pas seulement quelque chose de spirituel, ou quelque chose dont on ne jouit qu'après la mort. L'unité du peuple de Dieu est une réalité concrète qui peut être vue et vécue ici et maintenant.

Au deuxième siècle, Tertullien a dit : « Voyez comme ils s'aiment ».

L'unité, une réalité attrayante.

L'unité est une bénédiction qui entraîne d'autres bénédictions ; c'est une vie longue et abondante ; c'est l'arôme qui se répand ; c'est la rosée qui irrigue.

Tout comme une odeur agréable attire les gens, l'unité du peuple de Dieu est quelque chose que tout le monde désire expérimenter et qui devient irrésistible lorsqu'elle est atteinte. C'est comme



Nico Yonatan



lorsque vous avez très faim et que vous passez près d'un restaurant d'où émane le parfum de votre plat préféré.

De la même manière, lorsque vous trouvez l'unité au milieu d'une mer de discorde et de conflit, vous ne voulez pas la lâcher.

L'unité, une réalité reçue.

Le passage parle de l'huile et de la rosée qui descendent. L'huile coule jusqu'au col du vêtement du prêtre, où les pierres précieuses placées sur sa poitrine symbolisent les tribus d'Israël. La rosée apporte fraîcheur et fertilité du mont Hermon au mont Sion.

C'est ce qui caractérise l'unité des israélites : elle est donnée par Dieu et reçue par son peuple.

La véritable unité ne se construit pas ou ne s'atteint pas par des accords humains sur la doctrine et la pratique ; c'est un don de Dieu.

Application

Le Psaume 133 parle de la réalité de l'unité, mais n'explique pas comment la recevoir en pratique. Colossiens 3/14 affirme que l'amour rend l'unité possible. 1 Jean 4/7-21 explique que l'amour est la seule preuve que nous connaissons Dieu. Les

divisions dans le corps du Christ sont comme la pauteur qui repousse les autres.

En revanche, l'unité de l'Église attire les autres, car elle témoigne d'un amour surnaturel qui unit les disciples dans l'harmonie, malgré leurs différences.

Nous prions pour que les 500 prochaines années de l'histoire du mouvement anabaptiste soient marquées par l'amour, la réconciliation et le don de l'unité qui attirent ceux qui sont fatigués d'un monde destructeur plein de divisions, de nationalisme, de polarisation et de guerres interminables.

— César García est secrétaire général de la Conférence Mennonite Mondiale. Originaire de Colombie, il vit à Kitchener, Ontario (Canada) avec son épouse Sandra Baez.